

REVISTA PERUANA DE DERECHO INTERNACIONAL

ISSN: 0035-0370 / ISSN-e: 2663-0222

Tomo LXXIV. Mayo-Agosto 2024, N°177, pp. 321-322.

DOI: <https://doi.org/10.38180/rpdi.v74i177.605>

Novak, Fabián y Namihas, Sandra. (2023). *Amenazas a la seguridad. (TOMOS I - VI)* Lima. Fondo Editorial PUCP.

El último siglo ha sido determinante para el Estado peruano en materia de seguridad. El Perú se enfrenta a una serie de problemáticas estructurales que los autores de esta obra han identificado acertadamente como “Amenazas”. Este libro presenta un análisis de los desafíos que ponen en riesgo la estabilidad estatal. Estas amenazas -cuya definición se entiende por voluntades hostiles- son abordadas de manera meticulosa por ambos autores en seis tomos. Así, Novak y Namihas identifican las siguientes: tráfico ilícito de drogas, tala ilegal de madera, minería ilegal, la trata y tráfico de personas, crimen organizado y terrorismo.

Lo más destacable de esta obra conjunta, es la claridad y detalle en la información que entrelazan las cuestiones estudiadas, se establece una relación directa entre las causas y consecuencias de dichas amenazas y su repercusión en el plano económico, político, ambiental y por supuesto social, especialmente en los grupos más vulnerables. Acertadamente, Novak y Namihas demuestran cómo aquellas no operan de forma aislada, sino que se refuerzan mutuamente, provocando un serio impacto en la seguridad y bienestar del Perú.

Como ha sido señalado, los tomos abordan de manera específica las consecuencias que genera la comisión de este tipo de delitos de carácter plurifensivo, en diferentes niveles: en lo social, determinan una cultura de violencia, explotación y erosión del tejido social, impactando de manera más grave a la población menos protegida. En el campo político, actúan como desestabilizadores tanto a nivel interno como externo, socavando la autoridad estatal y fomentando la corrupción. Por otro lado, el ámbito económico también se ve severamente afectado; actividades como la minería y tala ilegal, así como el crimen organizado, no solo desvían recursos y afectan la inversión extranjera, sino que fomentan economías paralelas y prácticas ilícitas.

Ahora bien, en cuanto a las obligaciones internacionales, el desarrollo de estas actividades infringe compromisos globales, como los relacionados con la protección del medio ambiente y especialmente, los derechos humanos. Sumado a ello, ambos autores destacan la expansión transfronteriza lo que genera una problemática transnacional.

El texto no radica únicamente en la exposición de la complejidad que caracteriza los asuntos tratados, sino, en la capacidad para realizar una evaluación del impacto, acompañado de recomendaciones elaboradas con base en la recopilación de información y debate analítico.

Aún más importante, los autores logran exponer la gravedad de manera tal que resulta accesible y comprensible para el lector. Con un enfoque preciso y estructurado, la obra descompone los aspectos específicos, haciendo evidente el alcance y la seriedad de los temas. La presentación puntual y la interrelación de los diferentes campos permiten al lector captar rápidamente el impacto integral al sostenimiento de la seguridad del país y el Estado de Derecho.

En conclusión, “Amenazas a la seguridad” de Novak y Namiñas se erige como una obra básica para comprender las múltiples dimensiones de los problemas que enfrenta el Perú en términos de seguridad. Esta obra se presenta como un llamado urgente a la acción, destacando la necesidad de abordar estas amenazas de manera coordinada y sobre todo, abarcando un enfoque multisectorial y transversal, ahondando en el rol garantista que debe mantener el Estado.

Daniela Malapi Hernández*

* Vocal del Consejo Directivo y Miembro Titular de la Sociedad Peruana de Derecho Internacional.